
STADT BIELEFELD 
- Seniorenrat - 

Sitzung 
Nr. 
SR/048/2009 

 

 
Niederschrift über die Sitzung des Seniorenrates am 19.08.2009 

   

Tagungsort: Rochdale-Raum (Großer Saal, Altes Rathaus)  

Beginn: 09:30 Uhr  
Sitzungspause: 10.45 – 10.55 Uhr  
Ende: 11:35 Uhr  

Anwesend: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dr. von Becker   
Herr Bökenbrink   
Frau Domeier   
Frau Echterdiek   
Frau Froböse   
Herr Halm   
Herr H.-J. Heuer   
Frau Huber   
Frau Hunecke   
Herr Lüttge   
Herr Meitsch   
Frau Sielemann Vorsitzende  
Herr Tacke   

Beratende Mitglieder 
Frau Brinkmann  BfB 
Herr Döblin  Beirat für Behinderten-

fragen 
Herr Donath  SPD 
Herr Görülmez (für Herrn Ntarantanis) Migrationsrat 
Frau Kronsbein (für Herrn Heine) CDU 
Herr Stickdorn  AGW Arbeitsgemeinschaft

Wohlfahrtsverbände 
Frau Trantow (für Herrn Frost) Bündnis 90/Die Grünen 

Stellvertretende stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Hansen   

Stellvertretende beratende Mitglieder 
Frau Berger  AGW Arbeitsgemeinschaft

Wohlfahrtsverbände 

Verwaltung 
Herr Oberbürgermeister David   
Frau Krutwage  Amt für soziale Leistungen

- Sozialamt 
Frau Sandison (Schriftführerin) Amt für soziale Leistungen

- Sozialamt 
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Öffentliche Sitzung: 
 
 Vor Eintritt in die Tagesordnung 
  

Vorsitzende Frau Sielemann begrüßt die Anwesenden und Herrn Ober-
bürgermeister David und bedankt sich bei Herrn David für den mitge-
brachten Kuchen. 
Frau Sielemann spricht Glückwünsche zur Hochzeit für Frau Brinkmann 
(ehemals Möller) und zum 75. Geburtstag für Herrn Bökenbrink aus. 
 
Frau Sielemann stellt die form- und fristgerechte Einladung fest.  
Es gibt keine Änderungen zur Tagesordnung. 
 

  
  
  
  
 
Zu Punkt 1 Einwohnerfragestunde 
  
 Es werden keine Fragen gestellt. 
  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 2 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 47. 

Sitzung des Seniorenrates am 17.06.2009 
  
  
 Beschluss: 

Die Niederschrift über den öffentlichen Teil der 47. Sitzung des  
Seniorenrates am 17.06.2009 wird nach Form und Inhalt genehmigt. 
 
 
- einstimmig beschlossen - 

  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3 Mitteilungen 
  
  
 
Zu Punkt 3.1 Mobilitätsschulung für Senioren der Westfalen-Bahn 
  
 Frau Sielemann informiert zum Schulungsablauf und gibt eine Anmelde-

liste in Umlauf. Die Teilnehmer/innen treffen sich am 24. August um 
10.45 am Hauptbahnhof (Rückkehr ca. 14.00 Uhr). 

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3.2 55plus Kunst - Kunst in aller Ruhe 
  
 Frau Sielemann verweist auf die neuen Termine zur kommenden Ausstel-

lung „Fang Lijun. Sea and Sky“, die mit der Einladung versandt wurden.  
 -.-.- 
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Zu Punkt 3.3 Gespräche mit der Neuen Westfälischen und dem Westfalen-Blatt 

und öffentliche Diskussionsveranstaltung am 11.08.2009 
  
 Frau Sielemann informiert über die Inhalte der Gespräche mit der Neuen 

Westfälischen am 21.07.2009 und dem Westfalen-Blatt am 04.08.2009. 
Sie habe darum gebeten über die Veranstaltung am 11.08. sowie über 
die Arbeit des Seniorenrates in der Sommerpause zu berichten. Das 
Westfalen-Blatt hatte eine kleine Serie zugesagt, bislang aber noch nichts 
gebracht. Die Berichterstattungen vom 06.08.2009 beider Zeitungen zu 
der öffentlichen Veranstaltung mit den OB- und Bundestagskandidaten 
seien mit der Einladung versandt worden. 
Die Veranstaltung selbst war gut besucht (ca. 150 Interessierte). Die 
hierzu veröffentlichten Artikel werden an die Mitglieder verteilt.  

  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3.4 CineStar - Seniorenkino 
  
 Frau Sielemann verweist auf den Wunsch (Anregung vom Arbeitskreis 

Kultur, Weiterbildung und Sport) ein Seniorenkino anzubieten. Gespräche 
mit dem CineStar-Betreiber laufen und man sei zuversichtlich hinsichtlich 
einer Realisierung vielleicht zum Herbst.  

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3.5 AWO-Einladung 
  
 Frau Sielemann verteilt eine Einladung der Arbeiterwohlfahrt zum Som-

merfest am 05.09.2009 im Mehrgenerationenhaus, Heisenbergweg.  
  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 3.6 Nachrüstung von Hochbahnsteigen 
  
 Frau Sielemann verliest die Mitteilung der Verwaltung, Amt für Verkehr, 

zum Thema „Nachrüstung von Hochbahnsteigen“, die an die Mitglieder 
verteilt wird. 
Es sei wichtig, dass auch der neue Seniorenrat dieses Thema weiterver-
folge und sich für eine Nachrüstung von Hochbahnsteigen zukünftig ein-
setze.  

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 4 Anfragen 
  
 Es liegen keine Anfragen vor. 
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 5 Anträge 
  
 Es liegen keine Anträge vor.  
 -.-.- 
  



 4

 
Zu Punkt 7 
(wird vorgezogen) 

Abschiedsgespräch mit Herrn Oberbürgermeister David 

  
 Herr Oberbürgermeister David bedankt sich für die Einladung. Er er-

zählt/berichtet aus seiner langjährigen kommunalen Arbeit, die am 
21. Oktober 2009 endet.  
Er bedankt sich bei den Mitgliedern des Seniorenrates für ihre anerken-
nenswerte ehrenamtliche Arbeit für die Senioren der Stadt und für die 
gute Zusammenarbeit mit der Verwaltung. 
In der anschließenden Diskussion mit Herrn Oberbürgermeister David, an 
der sich Herr Dr. von Becker, Herr Hansen, Frau Sielemann, Frau Ech-
terdiek, Herr Lüttge, Herr Döblin, Frau Huber, Herr Donath, Herr Stick-
dorn, Herr Halm und Herr Tacke beteiligen, werden Inhalte der bisherigen 
Seniorenarbeit und die noch offenen Schwerpunkte für die Weiterarbeit 
ausgetauscht.  
Es wird kritisch darauf hingewiesen, dass es noch vorkommt, dass senio-
renrelevante Vorlagen nicht / oder nicht zeitig genug dem Seniorenrat zur 
Beratung vorgelegt werden, unsere Anliegen nicht ernst genug genom-
men werden und der Seniorenrat oftmals in einer Sache nachfassen 
muss. 
Herr Oberbürgermeister David sagt zu, in seiner nächsten/letzten Sitzung 
mit den Amtsleitern diesen Punkt zu behandeln. 
Frau Sielemann spricht an, dass der Seniorenrat die gute Zusammenar-
beit mit vielen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern – hier insbesondere mit 
Frau Krutwage und unserer Frau Sandison, mit den Hausmeistern und 
weiteren Ämtern als sehr positiv bewerte und wir uns dafür bedanken. 
 
Frau Sielemann bedankt sich bei Herrn Oberbürgermeister David für die 
gute Zusammenarbeit, für das heutige Gespräch und überreicht ihm im 
Namen der Mitglieder ein Reisetagebuch und wünscht ihm alles Gute für 
seine zukünftige Freizeitphase.  

 -.-.- 
 
Zu Punkt 6 Ausscheiden eines stellvertretenden Mitglieds aus dem Seniorenrat 
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 7151/2004-2009 
  
 Beschluss: 

Der Seniorenrat stellt fest, dass die Mitgliedschaft von Frau Anna-
Marie Rothkegel im Seniorenrat durch Wegzug aus Bielefeld been-
det ist. 
 
 
- einstimmig beschlossen - 

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 8 Die weitere Arbeit des Seniorenrates bis zum Ende dieser Wahlperi-

ode 
  
 Frau Sielemann informiert über folgende Termine, die noch anstehen: 

 
• Begehung Amerikahaus am 31.08.2009, Treffpunkt 9.30 Uhr am 

Haupteingang 
Herr Bleimund vom Immobilienservicebetrieb der Stadt Bielefeld wird 
die Führung übernehmen. 
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• Öffentliche Veranstaltung zum Thema „Sicherheit für Ältere“ der Ver-

kehrswacht Bielefeld e.V. am 12.09.2009 von 11.00 bis 18.00 Uhr auf 
dem Jahnplatz 
Herr Tacke -Arbeitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“- hat 
diesen Termin abgesagt, da es beschwerlich sei, den Info-Stand des 
Seniorenrates ganztags zu betreuen. 
 

• Die nächste Sitzung des Seniorenrates findet am 16.09.2009, 9.30 Uhr, 
Rochdale Raum, statt. 
 

• Öffentliche Veranstaltung der Pflegeberatung der Stadt Bielefeld in 
Kooperation mit dem Seniorenrat zum Thema „Den Tagen Leben ge-
ben“ am 16.09.2009,16.00 bis 17.30 Uhr, Großer Saal, Neues Rathaus.
Entsprechende Einladungen werden den Mitgliedern noch zugehen. 
 

• Gemeinsame Sitzung der Arbeitskreise „Wohnen im Alter und Pflege-
einrichtungen“ und „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“ am 
21.09.2009, 9.30 Uhr, Gumbinnen Raum 
Thema: Definition/Unterscheidung der Begriffe „barrierefrei“ und „seni-
orengerecht“ 
 

• Öffentliche Veranstaltung zum Thema „Der Seniorenrat stellt sich und 
seine Arbeit vor“ am 06.10.2009, 16.00 bis 18.00 Uhr, Großer Saal, 
Neues Rathaus 
 

• Die vorletzte Sitzung des Seniorenrates findet am 18.11.2009 statt. 
 

• Veranstaltung „Sport der Älteren“ am 28.11.2009, 12.00 bis 17.00 Uhr, 
im Forum der Mensa der Martin-Niemöller-Gesamtschule,  
Schildesche 
Der Seniorenrat wird - wie in jedem Jahr - mit einem Info-Stand vertre-
ten sein. 
 

• Die letzte Sitzung des Seniorenrates findet am 09.12.2009 statt. 
 

• Die Neuwahl des Seniorenrates findet am 13.12.2009 statt. 
 

• Die Mitglieder treffen sich am 18.12.2009 zu einem Abschieds-
/Weihnachtsessen. 

 
Frau Sielemann ergänzt, dass noch einige Mitglieder in Vereine etc. ge-
hen, um über die Arbeit des Seniorenrates zu informieren. 
 
Sie bittet die Arbeitskreisleiter/in jeweils bis Ende September eine Auflis-
tung von den Themen einzureichen, die wichtig sind und im neuen Senio-
renrat weiterbearbeitet werden sollten.  

 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 9 Berichte aus Ausschüssen, Arbeitskreisen 

und von beratenden Mitgliedern 
  
 Arbeitskreis „Öffentlichkeitsarbeit“ 

Frau Huber teilt mit, dass der Termin für den Arbeitskreis „Soziales und 
Gesundheit“ am 07.09.2009 entfalle und schlägt vor, den Arbeitskreis 
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„Öffentlichkeitsarbeit“ am 07.09.2009 stattfinden zu lassen, um den Ab-
lauf etc. für die nächste öffentliche Veranstaltung am 06.10.2009 zu be-
sprechen. 
Herr Stickdorn regt an, ebenso die turnusmäßige Sitzung des Arbeitskrei-
ses „Öffentlichkeitsarbeit“ am 23.09.2009 zur Vorbereitung der öffentli-
chen Veranstaltung stattfinden zu lassen. 
 
Arbeitskreis „Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr“ 
Auf Vorschlag von Herrn Tacke trifft sich der Arbeitskreis „Stadtentwick-
lung, Bauen und Verkehr“ am 19.10.2009, 9.30 Uhr, bei VVOWL im Haus 
der Technik (HdT), Jahnplatz. 
 
Arbeitskreis „Kultur, Weiterbildung und Sport“ 
Frau Echterdiek informiert über den Besuch des Jüdischen Friedhofs am 
22.06.2009.  
Sie weist auf die geplante Begehung des Amerikahauses am 31.08.2009, 
9.30 Uhr, Treffpunkt Haupteingang, hin und bittet alle Mitglieder, teilzu-
nehmen. 
Die turnusmäßige Sitzung des Arbeitskreises am 28.09.2009 entfalle. 
Weitere Arbeitskreis-Sitzungen bis zur Neuwahl seien nicht geplant, da 
der Arbeitskreis inhaltlich keine neuen Themen mehr aufgreifen werde.  
 
Es stünde lediglich noch die von der Verwaltung zugesagte Besichtigung 
und Sitzprobe der Bestuhlung in der Oetkerhalle aus. Ein entsprechender 
Termin sei noch nicht mitgeteilt worden. 
 
Masterplan Wohnen – Berlin Exkursion 2009 
Herr Dr. von Becker teilt mit, dass Teilnehmer des Masterplans Wohnen 
an einer Berlin Exkursion in der Zeit vom 10. bis 12.09.2009 teilnehmen 
können und er sich angemeldet habe. 
 
Sitzmöglichkeiten an Bahnhöfen 
Herr Stickdorn gibt den Hinweis von einer Bürgerin weiter, die Sitzplätze 
in der Bahnhofshalle mit Schildern zu versehen, um der Bahnhofspolizei 
mehr Handlungsspielraum zu geben, für den Fall, dass diese Plätze ver-
einnahmt werden. 
Frau Sielemann schlägt vor zunächst abzuwarten, ob ein solches Prob-
lem entsteht und bittet Herrn Tacke, sich ggf. darum zu kümmern. 
 
Sozial- und Gesundheitsausschuss 
Frau Huber teilt mit, dass Beigeordnete Frau Ritschel in der letzten Sit-
zung des Sozial- und Gesundheitsausschusses ausführlich über die  
„Schweinegrippe“ informiert hat. 
 
Umwelt- und Stadtentwicklungsausschuss 
Herr H.-J. Heuer teilt mit, dass die nächste UStA-Sitzung am 01.09.2009 
statt findet. 
 
Arbeitskreise „Wohnen im Alter und Pflegeeinrichtungen“ und „Stadtent-
wicklung, Bauen und Verkehr“ 
Herr Dr. von Becker teilt mit, dass die turnusmäßige Sitzung des Arbeits-
kreises „Wohnen im Alter und Pflegeeinrichtungen“ am 14.09.2009 ent-
fällt und an statt dessen eine gemeinsame Sitzung der beiden o. g. Ar-
beitskreise am 21.09.2009, 9.30 Uhr, Gumbinnen Raum, statt findet.  
Thema werde die Definierung/Unterscheidung der Begriffe „barrierefrei“ 
und „seniorengerecht“ sein. Ein erstes Vorgespräch hat am 24.06.2009 
mit Herrn Hagedorn, Bauamt, stattgefunden. 
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Ortstermin am Kesselbrink/Neumarkt am 17.08.2009 
Herr Tacke informiert über die Ortsbesichtigung mit Beigeordneten Herrn 
Moss. 
 
Allgemeines 
Herr Stickdorn, Frau Huber, Herr Lüttge und Frau Kronsbein weisen noch 
auf Urlaubszeiten hin. Frau Domeier teilt mit, dass sie an der nächsten 
SR-Sitzung nicht teilnehmen könne. 
Frau Sielemann schlägt vor, die Arbeitskreise nach Bedarf einzuberufen, 
sofern noch Themen behandelt werden sollten und die Mitglieder ent-
sprechend telefonisch zu benachrichtigen. 

  
  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 10 Beschlüsse aus vorangegangenen Sitzungen - Bericht der Verwal-

tung zum Sachstand 
  
 Es ist über keinen Sachstand zu berichten.  
  
  
 -.-.- 
  
 
 
 
 
Vorsitzende Frau Sielemann stellt die Nichtöffentlichkeit der Sitzung her. 
 
 

Vorsitzende Frau Sielemann beendet die Sitzung um 11.35 Uhr. 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 
 Sielemann Sandison 
 (Vorsitzende) (Schriftführerin) 
 


